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SINOPSE DE REUNIÃO  

“Reunião da Câmara Técnica de Pesca e Aquicultura – CT Pesca” 

Documentos convocatórios: Ofícios CBHLSJ nº 51/2024, de 12 de julho de 2024. 

Data: 23/07/2024 

Hora: 09:30h 

Local: Sede da Associação de Pescadores Artesanais e Amigos da Praia 

da Pitória, localizada na Rua Prefeito José Guimarães, Lote 81, Porto da 

Aldeia, São Pedro da Aldeia/RJ, ao lado da casa 105 

Presentes:  

 

Membros: Breno Bento dos Santos (Prefeitura Municipal de São Pedro da Aldeia); José Carlos 

Teixeira (Associação de Pescadores Artesanais no Parque das Garças Integradas); Francisco da 

Rocha Guimarães Neto (Associação de Pescadores Artesanais e Amigos da Praia da Pitória); 

Reginaldo de Souza Costa (Associação de Pescadores Artesanais da Praia da Baleia); Tatiana 

Melo (ICMBIO); Leonardo Sandre (Secretaria de Meio Ambiente de Arraial do Cabo); Paulo 

Cesar Pinheiro (Associação de Pescadores Artesanais da Praia da Baleia); Jorge Mello (ALA); 

Irene Mello (ALA); Dulce Tupy (Colônia de Pescadores de Saquarema); Leandro Coutinho 

(Colônia de Pescadores de Iguaba Grande); Suzana Nascimento (CAJ); Aline Araújo 

(Prolagos); Mariane Loureiro (FIPERJ);  

 

Convidados: Leonardo Nascimento (Analista Técnico do CILSJ/CBHLSJ); Samara Miranda 

(Assistente Administrativa do CILSJ/CBHLSJ); Alexandre Casuro (Associação de Pescadores 

Artesanais e Amigos da Praia da Pitória); Luiz Carlos Sancho (Araruama); João (Chefe da 

Guarda de Arraial do Cabo); Carol Dias (Arraial do Cabo); Ana Paula Rodrigues de Souza 

(Secretaria de Meio Ambiente de Araruama); Aline Ribeiro (CILSJ). Breno Berti (CILSJ); 

Allan Barbosa (CILSJ); Ricardo Farias (Instituto Onda Azul).  

Pauta original: 

 

1. Aprovação de Sinopse de Reunião anterior (18/03/2024); 

2. Informes sobre os contratos para auxílio à Fiscalização Integrada da Lagoa de 

Araruama; 

3. Aporte de recurso para prorrogação do contrato de aluguel da marina; 

4. Aquisição de carreta para a embarcação utilizada na Fiscalização Integrada da Lagoa 

de Araruama; 

5. Curso MAC da Capitania dos Portos; 

6. Assuntos gerais.  

 

Resumo:  

O Coordenador da Câmara Técnica de Pesca, Sr. Francisco Guimarães iniciou a reunião 

agradecendo a presença de todos e fez uma rodada de apresentação com os presentes. Seguiu 

para o primeiro item de pauta Aprovação das Sinopses Anteriores (18/03/2024), e não tendo 

manifestações contrarias, foram aprovadas pelos membros. O Sr. Leandro Coutinho solicitou 

uma inclusão de pauta em assuntos gerais, a qual foi acatada pelos membros. Seguindo para o 

segundo item de pauta Informes sobre os contratos para auxilio à Fiscalização Integrada da 
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Lagoa de Araruama, a Sr.ª Aline Ribeiro apresentou os contratos vigentes referentes ao 

auxilio da Fiscalização Integrada da Lagoa de Araruama, e suas rubricas com os valores 

aprovados, sendo: combustível de embarcação no valor de R$ 32.000,00 (Trinta e dois mil); Kit 

lanche para os guardas, no valor de R$ 23.963,00 (vinte e três mil, novecentos e sessenta e três 

reais); e o aluguel da marina para embarcação, no valor de R$ 8.890,00 (Oito mil, oitocentos e 

noventa reais). Salientou que os contratos de Kit Lanche; e de Combustível, teriam 

encerramento durante o período de defeso que inicia em agosto, e que para viabilizar o apoio à 

fiscalização, a CT Pesca precisaria se manifestar favorável ou não, o que foi prontamente aceito 

pelos presentes. Sobre o item de pauta: Aporte de recurso para prorrogação do contrato de 

aluguel da marina, o valor necessário para prorrogação do contrato de aluguel: R$ 9.450,00 

(nove mil, quatrocentos e cinquenta reais), foi aprovado sem manifestações contrárias. 

Seguindo para o próximo ponto de pauta: Aquisição de carreta para a embarcação utilizada 

na Fiscalização Integrada da Lagoa de Araruama, a Sr.ª Samara informou que entrou em 

contato com a marina, referente ao estado da carreta, contudo, foi informada que a mesma não 

possui condições para ser reparada, sendo necessária a aquisição de uma nova. O Sr. Francisco 

ressaltou que a fiscalização foi ineficiente, onde no período de defeso houve a venda ilegal dos 

crustáceos e relatou a percepção da atuação dos pescadores no período. Sugeriu também a 

criação de um grupo de trabalho para acompanhar a fiscalização com integração entre câmara 

técnica e guardas ambientais. O Sr. Paulo Cesar comentou também que em sua percepção, o 

ano de 2024 foi: “um dos piores no âmbito da fiscalização”, apontando ineficiência por parte 

dos municípios. O Sr. Carlos (representante da Defesa Civil) concordou com a fala do Sr. Paulo 

Cesar e manifestou necessidade de fiscalização diária durante o período de defeso. A Sr.ª Ana 

Paula indicou que existem lugares de difícil acesso para a fiscalização da guarda marítima e 

solicitou a procuradoria, uma ação na justiça para entrar nos barracões que armazenam pescado 

ilegal. Solicitou a Câmara Técnica, apoio à esta ação. Também indicou a falta de local para 

armazenar os materiais apreendidos. O Sr. Jorge Melo solicitou fala, e mencionou a falta de 

fiscalização no Rio São João. Já o Sr. Breno Bento ressaltou a consciência dos pescadores na 

ação do defeso, além da importância da fiscalização conjunta com os agentes dos municípios. 

Sendo assim, o Sr. Francisco solicitou a votação para aprovação do recurso com a finalidade de 

adquirir uma nova carreta para a embarcação no valor de: R$ 10.000,00 (dez mil reais), o que 

foi aprovado pelos presentes. O Sr. Reginaldo mencionou em casos passados sobre materiais 

apreendidos e sugeriu que a fiscalização destrua os mesmos, inibindo seu comércio ilegal. O Sr. 

Leandro reforçou os comentários do Sr. Paulo Cesar e do Sr. Carlos. O Sr. Carlos sugeriu 

marcar uma reunião tática com os membros das guardas marítima da fiscalização integrada, 

sendo agendada para o dia 25/07/2024. Seguindo para o próximo item de pauta: Curso MAC 

da Capitania dos Portos, o Sr. Francisco comentou que: “articulou juntamente com a 

Capitania dos Portos a possibilidade dos pescadores realizarem uma capacitação para a retirada 

da carteira de POP e MAC para embarcações, sendo 35 vagas para a carteira de POP e 35 vagas 

para a de MAC”. Sem manifestações contrárias, foi aprovada pelos membros presentes a 

proposta de destinação de R$ 60.000,00 (sessenta mil reais), para realização do curso. Em 

Assuntos Gerais, o Sr. Francisco solicitou inclusão de pautas do Sr. Leandro e da Sr.ª Dulce, 

(que também se manifestou solicitando inclusão de pauta), e ressaltou que houve uma parceria 

com o Sr. Ricardo Farias, entretanto, passaria a fala posteriormente para o mesmo explicar os 

objetivos do projeto em questão. O Sr. Leandro solicitou a viabilização de análises de água no 

Canal da Álcalis devido ao passivo ambiental de muitos anos, e à mineração no local. 

Mencionou que isto estaria gerando, segundo constatado por estudos apresentados na ct 

saneamento pela Dra. Maria Helena (IEAPM), a presença de dinoflagelados na Lagoa de 
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Araruama que poderiam causar riscos. A Sr.ª Dulce trouxe informações referentes aos cursos 

implementados pela ONG Onda Azul, que foram realizados na cidade de Saquarema e 

consequentemente os resultados positivos para as comunidades próximas. Ressaltou também a 

importância do Canal da Barra Franca que está passando por problemas e afetando pescadores 

do local. O Sr. Ricardo Farias informou sobre a parceria realizada com associações de 

pescadores na região, para projetos culturais e sustentáveis nas comunidades em volta da Lagoa 

de Araruama, com objetivo de integração e conhecimentos das atividades pescadoras da 

população dessa região. O Sr. Reginaldo, juntamente com o Sr. Francisco, solicitou que fosse 

feita a legalização do Píer da Praia da Baleia, para a apropriação por parte da associação de 

pescadores local, tendo em vista o controle do fluxo das embarcações. Sem mais assuntos a 

serem discutidos, o Sr. Francisco agradeceu a presença de todos os participantes e encerrou a 

reunião. 

Registro Fotográfico: 
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FRANCISCO ROCHA GUIMARÃES  

Coordenador da Câmara Técnica de Pesca 

e Aquicultura do CBHLSJ 
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